

# Alcaldesa apoya acción de Manríquez ante la Unesco

**VALPARAÍSO.** “Celebro las preocupaciones”, dijo Camila Nieto, mientras concejal conculda en que hay “migración forzada” y senador emplaza al Estado.

Cristián Rojas M.  
 cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

No pasó inadvertida la denuncia que hizo el abogado Juan Carlos Manríquez ante la Unesco por lo que el plantea como un ecocidio en el Barrio Puerto debido a la situación de grave deterioro en que se encuentra, lo que habría gatillado una migración forzada que, a su juicio, constituiría una violación a los derechos humanos.

Consultada al respecto, la alcaldesa de Valparaíso, Camila Nieto, aseguró que “para mí, son muy bien recibidas todas las preocupaciones y las muestras de acción que puedan realizar los ciudadanos, las organizaciones sociales y también las organizaciones internacionales, porque como he dicho en reiteradas ocasiones, Valparaíso está en una situación sumamente compleja respecto de su Sitio de Patrimonio”.

## “ACCIONES CONCRETAS”

“Es efectivo que se van a cumplir 22 años desde la declaración de la Unesco, y no ha existido un Plan de Gestión, sino hasta ahora que hemos realizado el Plan de Gestión que está *ad portas* de aprobarse por el Concejo Municipal. Y eso es porque, al menos yo como alcaldesa, tengo el firme compromiso de tomar acciones concretas”, agregó Nieto.

En tal sentido, destacó que “hemos comprometido, además, a la ciudadanía del Barrio Puerto un plan operativo de acciones concretas en los próximos seis meses, que son acciones domésticas, pero que marcan la diferencia en un barrio que ha tenido

abandono durante muchísimo tiempo”.

“Y por otro lado, estamos firmes en buscar los recursos para el financiamiento de los planes que son parte del Plan de Gestión municipal, que son 22 iniciativas. Algunas de ellas ya tienen ese financiamiento, y lo que buscamos no es solamente el dinero, sino que exista una priorización a nivel comunal, para efectos de que no nos demoremos en recuperar edificios durante 10 o 15 años, porque la verdad, eso significa que llegamos cada vez más tarde. Por tanto, celebro las preocupaciones”, agregó Nieto.

La jefa comunal puntualizó que “también estamos ad portas de una nueva visita de la Unesco, en donde se ha venido trabajando y quiero hacer hincapié acá entre la Unesco y la Corporación del Sitio del Patrimonio, porque también son aliados, no los tenemos que ver solamente como los fiscalizadores, sino que son aliados para impulsar políticas de recuperación patrimonial”.

Consultada sobre eventuales responsabilidades, indicó que “lo que sucede es que, a mi modo de ver, el municipio lo que tiene que hacer es la elaboración de los proyectos, el captar proyectos. Hay proyectos que se vienen germinando de hace muchísimo tiempo. Acá, más allá de buscar responsabilidades, quiero concentrar mi palabra en el llamado de acción y la oportunidad que tenemos hoy, porque estamos en un punto de inflexión”.

“Es un llamado de acción al nivel central, pero también un llamado de acción a aquellas fuentes de financiamiento que nos pueden dejar más plata en la

**“Para mí, son muy bien recibidas todas las preocupaciones y muestras de acción que puedan realizar los ciudadanos, las organizaciones”.**

Camila Nieto  
 Alcaldesa de Valparaíso

**“Efectivamente, cumple la figura de una migración forzada, debido al abandono que sufre el Barrio Puerto hace ya bastantes años”.**

Jorge López  
 Concejal (PDG)

**“El deterioro viene de un abandono de administraciones anteriores, y ahora debemos poner los esfuerzos económicos y administrativos”.**

Ricardo Lagos Weber  
 Senador (PPD)

ciudad. Y aquí quiero hacer mucho énfasis en que necesitamos urgentemente que el puerto deje dinero en la ciudad de Valparaíso, necesitamos que se avance en esa ley. Y también necesitamos que los privados se hagan cargo de sus inmuebles”, remarcó la alcaldesa.

Por otra parte, informó que “estamos buscando también ser citados-lo he solicitado así como alcaldesa-a la Comisión de Cultu-

ra del Senado, para poder no solamente ir a dar cuenta del trabajo de la Corporación, sino que también para solicitar que existan incentivos tributarios para que los privados puedan venir al Barrio Puerto con sus inversiones. Eso es sumamente importante, y yo realmente espero que se pueda contar con el patrocinio del Ejecutivo para que avance una iniciativa de estas características”.

## “MIGRACIÓN FORZADA”

El concejal Jorge López (PDG) dijo estar de acuerdo con la acción presentada por Manríquez, “porque efectivamente, cumple la figura de una migración forzada, debido al abandono que sufre el Barrio Puerto hace ya bastantes años, y resulta que si nosotros no nos ponemos las pilas con esto, no vamos a tener una solución pronta”.

A su juicio, “el Gobierno no ha implementado una gestión útil en el sector, en especial porque no se han tomado las medidas correspondientes. Por ejemplo, traer para acá lo que era el programa Quiero Mi Barrio, que es un proyecto a largo plazo. Soluciones simples y básicas no van a solucionar esto, no pueden ser cosas puntuales, debemos habitar el lugar, y no desplazar a la ciudadanía”.

En ese contexto, insistió en que “la solución tiene que estar dada por un programa amplio, que traspase incluso esta administración, cinco o diez años, como lo es el Quiero Mi Barrio, y eso debe implementarse rápidamente en Barrio Puerto”.

Por su parte, el senador Ricardo Lagos Weber (PPD) plan-



EL DETERIORADO ESTADO DEL BARRIO PUERTO GENERA INQUIETUD.

teó que “el deterioro de Valparaíso viene de un abandono de administraciones anteriores, y ahora debemos poner los esfuerzos económicos y administrativos para demostrar que esta ciudad no perderá su condición patrimonial”.

El parlamentario resaltó que “las autoridades locales, partiendo por la alcaldesa, han encabezado una campaña de limpieza y seguridad para la ciudad, pero en este esfuerzo también debe estar involucrado el Gobierno central, ya que hablaría muy mal de nuestro país si es que llega a condicionarse su permanencia como sitio patrimonial de la humanidad”.

## EQUIPO TRANSVERSAL

En ese contexto, Lagos espera “que el Gobierno o el municipio puedan convocar a algún equipo de trabajo transversal, público y privado para poder liderar un trabajo que nos permita no perder esta condición, con miras a los otros desafíos que tenemos como ciudad”.

En tanto, la presidenta de la Agrupación de Usuarios de Ascensores de Valparaíso (Ascaval), Pilar Espinoza, vecina del Barrio Puerto, expresó que “lo que estamos viviendo en el Ba-

rio Puerto no es sólo abandono: es una violación a los derechos humanos de quienes habitamos Valparaíso. Durante años hemos sido testigos de cómo se posterga este sector, mientras se deteriora su infraestructura, se vacía de población y se apaga su vida comunitaria. ¿Qué clase de ciudad patrimonio mantiene a su barrio fundacional sin servicios, sin inversión pública, sin transporte digno, sin voluntad política que lo sostenga?”

Frente a ello, subrayó que “necesitamos con urgencia construir un proyecto de vida en el Barrio Puerto. Esto implica acompañamiento real a las comunidades que resisten, activación urbana pensada con y para sus habitantes, una política de inversión pública sostenida en el tiempo y, sobre todo, ascensores operativos que devuelvan la dignidad a nuestra forma de movernos por la ciudad”.

“Pero lo más importante: el Barrio Puerto debe volver a poblarse. Se necesita una política decidida de viviendas sociales dignas, integradas al tejido histórico, que permitan que las familias vuelvan a habitar este barrio como siempre fue: un lugar vivo, solidario, lleno de historia”, remarcó Espinoza.

es